



AMBASSADE DE SUISSE
AU PORTUGAL

LISBONNE 3. le 2 décembre 1964.

Travessa do Patrocínio 1
Téléphone: 67.31.21/2

Réf.: H.2. - EC/AE

ad s.B.35.51.Port.40.

Lettre politique

Monsieur l'Ambassadeur Pierre Micheli,

Secrétaire général

du Département politique fédéral,

Bern

an							8 8
politique fédéral,							2.12
Bern							Kf

EPD 7. Dez. 1964

Ref. / A. 21.31. Lisbonne

s. B. 35.50. Port. 40.

Monsieur le Secrétaire général,

Pour faire suite à ma lettre du 25 novembre 1964 concernant la situation faite à nos missionnaires en Angola, j'ai l'honneur de vous informer de ce qui suit :

M. Laszlo Nagy, rédacteur à la "Gazette de Lausanne", a eu à son retour d'Angola et de Mozambique un entretien avec M. Franco Nogueira, Ministre des Affaires Etrangères. Cet entretien qui a duré trois heures a permis au journaliste suisse de passer en revue les différentes questions touchant de près ou de loin à la politique portugaise.

Abordant le sujet de l'activité missionnaire suisse, M. Nagy demanda à M. Franco Nogueira ce qu'il en pensait; le Ministre portugais des Affaires Etrangères s'écria alors d'un ton empreint de la plus violente colère : "Les missionnaires suisses non seulement ne respectent pas les lois portugaises, mais travaillent actuellement contre nous." M. Nagy répliqua alors : "Sur place, je n'ai pas eu cette impression." M. Nogueira continua sur le même ton de fureur : "Vous n'êtes pas le seul naïf, mais nous avons nos preuves. Nous avons noyauté ces missions, nous avons envoyé nos gens et nous sommes absolument au courant de tout ce qui se passe dans ces missions suisses. D'ailleurs, ces messieurs ont organisé à Lausanne, je crois, pour les étudiants angolais.... Voulez-vous des preuves ? (Il montra alors un exemplaire ronéographié d'une vingtaine de pages, qui est vraisemblablement la

4 copies

- 2 -

brochure dont je vous parlais dans ma lettre susmentionnée). Si vous saviez ce que je sais sur l'activité concrète de vos missionnaires, sur l'action délibérée qui vise à nous couler, vous ne seriez pas victime de vos impressions; d'ailleurs, ces missionnaires sont bêtes, par leur action même ils préparent leur propre liquidation, car une fois les ~~missionnaires~~^{portugais} partis tout leur christianisme s'effondrera dans les 24 heures."

Comme vous le constaterez, malgré les assurances et les apaisements que l'on essaie de donner à cette Ambassade aux échelons inférieurs du Ministère, il paraît bien y avoir une politique délibérée du Gouvernement portugais à l'égard de nos missionnaires suisses.

M. Nagy m'a prié de tenir ses informations confidentielles, étant donné que l'entretien qu'il eut avec le Ministre des Affaires Etrangères s'est déroulé sous cette condition préalable. J'ajouterai encore, pour situer le climat de cet entretien, que M. Nogueira ne s'est pas seulement mis en fureur pour ce sujet, mais également pour la politique américaine à l'égard du Portugal qu'il a qualifiée de la plus insensée qui soit et pour le voyage du pape à Bombay, véritable gifle à l'égard du Portugal et de son action civilisatrice en Inde et pour laquelle, d'après M. Nogueira, plusieurs membres du Cabinet auraient voulu une action encore plus énergique que celle qui fut effectuée (- c'est-à-dire le discours prononcé par M. Nogueira et les directives internes données à la presse de passer sous silence le voyage du pape -).

Veillez agréer, Monsieur le Secrétaire général, l'assurance de ma considération distinguée.

L'Ambassadeur de Suisse:
R. Nagy

PS.- Je me réserve d'apporter quelques commentaires au sujet de l'activité de nos missions dans le prochain rapport que je vous ferai parvenir au sujet de mon voyage en Angola et au Mozambique.

R. h.